

Brunon Hołyst ; *Comparative Criminology*, Lexington Books, Lexington, Toronto 1983, 409 pages.

Le livre du prof. Brunon Hołyst constitue une nouvelle version de son précédent ouvrage (*Kryminologia na świecie [La criminologie dans le monde]*, Varsovie 1979, 391 pages), dans lequel ont été introduits de profonds changements et compléments dictés par le nouveau caractère de la publication, destinée au lecteur étranger. L'auteur a élargi en particulier le chapitre analysant les principales doctrines criminologiques et a introduit de nouveaux chapitres concernant les méthodes des recherches criminologiques, la criminalité contemporaine, les frais de la criminalité, le développement des instituts de recherches dans les pays socialistes, les nouvelles perspectives de prévention de la criminalité. Par contre, l'auteur a éliminé de l'ouvrage plusieurs considérations qui concernaient des problèmes locaux, polonais, créant de cette façon une oeuvre presque nouvelle, équilibrant la thématique et l'étendue des considérations d'une manière correspondant aux besoins des lecteurs étrangers.

Le livre se compose de XIX chapitres dont les thèmes se divisent en deux parties nettement distinctes. La première partie (chapitres I - VI) donne une présentation synthétique des problèmes fondamentaux de la criminologie, à savoir : les conceptions et les buts de la science, le rapport avec d'autres disciplines, le précis des théories criminologiques, les méthodes des études criminologiques, la revue générale de la criminalité contemporaine, les frais de la criminalité. Cette partie constitue comme une introduction à la deuxième partie (chapitres VII - XIX) qui concentre l'attention principale de l'auteur et dans laquelle il présente le développement et l'organisation des recherches criminologiques dans le monde. Dans cette partie, l'auteur présente le développement des recherches criminologiques dans les pays hautement industrialisés, l'intégration des recherches criminologiques dans les pays Scandinaves, le développement des recherches criminologiques dans les pays socialistes, les recherches criminologiques dans les pays en voie de développement d'Afrique, du Proche Orient et d'Asie du Sud-Est, les recherches criminologiques dans les pays d'Amérique Latine, le rôle de l'Organisation des Nations Unies dans la lutte et la prévention de la criminalité, les associations criminologiques internationales, le rôle du Conseil Européen dans la lutte et la prévention de la criminalité, l'Association Internationale de la Protection Sociale, l'activité de l'Organisation Internationale de la Police (Interpol) dans le domaine de la criminalité, les autres organisations internationales s'occupant des problèmes de la criminalité, les nouvelles perspectives de la lutte contre la criminalité, l'enseignement de la criminologie.

C'est précisément à cette deuxième partie que le livre analysé doit avant tout sa valeur. Cette partie constitue un excellent guide informant à l'échelle mondiale des dimensions de la criminalité et des problèmes d'organisation largement conçus de la criminalité, lesquels ne sont pas, en principe, plus amplement examinés dans les manuels et dont la connaissance est très utile pour tous ceux qui s'occupent de cette problématique. Le rassemblement et la systématisation de cet énorme matériel est un mérite de l'auteur d'autant plus grand, qu'étant donné l'impétueux développement de la criminologie, l'obtention des informations à une échelle aussi large était un problème extrêmement compliqué.

Il faut ajouter qu'à travers le prisme des problèmes d'organisation, le lecteur peut discerner de nombreux problèmes essentiels, préoccupant la criminologie contemporaine, étant donné que le développement de cette discipline — ce qui est

signalé dans l'ouvrage—était lié, bien plus que le développement des autres disciplines pénales, avec le développement économique général des différents pays, ainsi qu'avec les transformations idéologiques et politiques dans ces pays.

Des matériaux présentés par l'auteur se dégagent l'image du développement extrêmement dynamiques de la criminologie à l'échelle mondiale qui, d'une science auxiliaire par rapport au droit pénal, s'est transformée en une discipline autonome à immense champ de recherches, engendrant de nouvelles branches de la science (p. ex. la victimologie). Le livre illustre en même temps les changements qu'a subi, au cours de son évolution, la définition du sujet et les méthodes des recherches criminologiques, surtout aux États Unis d'Amérique du Nord et en Europe.

En présentant les questions relatives, l'auteur a consacré une grande place à l'état d'organisation des recherches criminologiques en Pologne. De cette façon la « Criminologie comparée » devient la carte de visite de la criminologie polonaise dans le monde, d'autant plus valable, que c'est la première oeuvre criminologique polonaise parue sur le marché américain et canadien du livre. De ce fait, la parution du livre analysé est sans nul doute un événement significatif pour la science polonaise de la criminologie.

Le livre est d'actualité pour une autre raison encore, dont le prof. Gerhard Mueller, éminent criminologue américain, fait mention dans son intéressant avant-propos, notamment au moment où la criminologie dans le monde est entrée dans la phase de la crise découlant du fait que les réalisations atteintes par elle n'ont pas rempli les espoirs escomptés, le livre illustre la voie parcourue par la criminologie, pleine d'importants succès qui ne devraient pas être voilés par les échecs.

*Jan Waszczyński*